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北京青年报记者 王卫■崔恺最新得意之作“德胜尚城”，位

于德胜门城楼西北200米，采用了传统的围合庭院式格局，由

七座现代写字楼构成■北外逸夫楼，外墙保留素混凝土，用

墙砖做局部点缀。崔恺十分钟之内做出的这个决定，使得这

件校园建筑又另类又便宜他是著名的建筑设计师，是同行们

口中的“崔大师”。然而，大师天马行空的艺术构思不断被

现实的绳索拉回地面包括刚刚开张的新首博。在我们一般的

观念中，建筑设计的“妥协”是件遗憾的事，但他不这么理

解，他不介意“回到地面”，因为他不把建筑当作“纯艺术

”，也不以艺术家自居，这使他一直能保持稳健平和的心态

，用积极的态度应对各种现实的变动和需求，同时在专业层

面上坚持自己对建筑与城市的理解。透过他的声音，我们多

少可以理解，一个城市的变化，有着怎样内在的复杂性。崔

恺，中国建筑设计研究院副院长，总建筑师。中国建筑设计

大师，中国建筑学会副理事长，国际建筑师协会副理事。曾

获法国文学艺术骑士勋章。获奖作品包括：北京丰泽园饭店

、北京外国语教学与研究出版社办公楼、西安阿房宫凯悦酒

店、深圳蛇口明华船员基地等。■未实现的创意：在北京的

中轴线上，鼓楼和二环路之间，把新首博做到四合院的地下

冬日，树木草坪褪去绿意，北京长安街呈现为一种平和的灰

色调，在朔风袭人的晴空下安静地舒展着。从复兴门向西，

一路走过街两侧比肩接踵的高层的民居、办公楼、商业设施



，就那么没有什么突兀感觉地走到了首都博物馆新馆的跟前

。仔细打量，它很庞大，它也很耐看，平平伸出的大屋顶、

破墙而出的“青铜器”饶富新意。它站在那儿，在局促的周

边环境里并不拘谨，但也一点没有鹤立鸡群的感觉。“虽然

它是一个城市标志性的建筑，但我们也希望仍然可以做得比

较平和。”新首博的总建筑师崔恺很认同我所描述的上述感

觉，“虽然它尺度很大，周围有医院、办公楼、住宅，但是

它总的态度还是比较安静，比较谦虚，不是特别张扬。当然

也跟它本身处的环境有关，因为如果博物馆是伫立在公园里

，或一个很开放的场地上，那么它会比较突出，但是它现在

放在城市街道的一个片断上，它的位置显然应该服从于整体

。”崔恺讲起新首博，流露出满意的心情：“我每次从那里

经过的时候，总会重新审视我原本的设想。最开始会先看到

它的屋顶从别的楼后伸出来，然后随着你往前走，会慢慢看

到这个建筑的立面展开。你会发现这个建筑前面没有很大的

广场，也没有一个特定的轴线，屋顶是非常平的，主立面又

朝北，所以它整个处于灰调。让你觉得，哎，它是在那儿，

但又不是特急于想跟你说什么，但当你停下来，你走到它跟

前，你会觉得，哗，这么大。它实际是30多米高，比你看到

的一般建筑尺度要大得多。”尽管崔恺对新首博很满意，但

是对它先天性局促的环境空间还是有些遗憾，他说文化建筑

大多选在具有历史文化传统的地区，或者是公共的公园、绿

地、广场等地。“实际上首博有没有更好的位置可以选？我

个人曾有其他设想，比如在北京的老城，改造一片四合院，

在地下做展厅，上面做一些博物馆的服务用房，这不挺好的

吗？但是我估计也有多种因素，决定首博要放在长安街上，



北京重要的街道上，凸显文化建筑的重要性。”听起来这个

四合院的想法非常吸引人，追问之下，崔恺才叙述了他曾设

想的首博方案：“我原先曾经提过，北京的中轴线上，在鼓

楼和二环路之间，有一大片四合院，质量也参差不齐。你知

道砖木结构过一段时间是需要重新修的，我们叫落架大修。

如果结合鼓楼综合整治的机会，利用落架大修把博物馆做到

四合院的地下，上面重新恢复修整四合院，来把首博做在这

片四合院里，实际上也完全能做得到。”■“乙方”心态：

建筑要服从商业利益和社会利益，如果你不把自己放在一个

高高在上的出发点上，就不会觉得这是一种妥协崔恺的设计

生涯里似乎总能碰上这类必须“螺蛳壳里做道场”的难题，

比如在西三环7米高的高架桥逼仄的空间下，北京外国语大学

校门被遮挡，翻建要把校名露出来，还要兼顾从院里看校门

不能高得不成比例。他想出的办法是修成三道门，面桥一

侧15米，向内一侧降到9米，三道门的高度层层降低，其门洞

也相应变小变矮，于是三道门楣都显露出来，刚好给校徽和

中英文校名留出了特定的位置。在建筑设计合约里，作为乙

方的设计师，艺术创作的理想总会被甲方现实的规定性打破

。总是生活其间，建筑师的内心会有怎样的挣扎呢？崔恺的

答案出乎我一厢情愿的想象：“这个也看立场也看心态也看

事实。就我来讲，建筑师这个行业从历史上来讲就不是一个

纯艺术，是对大众对社会提供服务的一个技能，总的来讲是

一个服务。跟纯艺术的雕塑、绘画完全不一样，很多人老把

这两个做类比，建筑艺术如何如何。总的来讲建筑服从商业

利益，服从社会利益是自然的。”而他接下来的进一步解释

，让我觉得很有生活哲学的意味：“即便是有这样的一个姿



态，对建筑师来讲也有一个如何思考、如何看待自己的创作

态度的问题。任何建筑都有商业目的或者使用要求，如果最

初设计时不考虑，到后来就非常被动，会被改得特难看，结

果就很差。实际上还有一种办法，你当初做设计的时候就想

着这些，有机地把使用要求和你的创作结合在一起，实际上

也未必这个建筑就做得非常无聊和难看，也可以做得很好。

实际上世界上大部分的建筑应该都是这样的情况。这不叫妥

协，出发点是不一样的。从来不应该把自己放到那么一个高

高在上的出发点上。如果你不觉得一做实用的建筑就降低了

你的身份，你就并没有觉得这是一种妥协。你的出发点实际

上是更平和的更积极的。“我没觉得我每做一个设计都要妥

协。当然我们有很多妥协是在另外一个层面上的，比方在一

些具体设计的手法上，或者我们选择的某一种材料，因为造

价的原因、工期的原因，或其他方面的原因，实现不了，要

修改，这方面的妥协比较多，确实也是很不舒服的。但从观

念上不是觉得那么不舒服，或是有很大的问题。”■建筑误

区：很多建筑质量不高，是因为它犯了一个基本错误，就是

它跟城市的关系过于封闭1957年出生于北京的崔恺，童年住

在景山旁边机关的院里，深刻印在他记忆里的场景是：“出

来是景山东街，胡同里有很多小商店，生活很方便，很热闹

。”“现在都是一个一个大楼，周边就是停车场，穿过一个

建筑你要走出80米90米，你看不到任何商店，也没有地方可

以坐下来。这样你就不想步行了，到哪儿去你都想开车、坐

车，生活气息没有了。原本城市应该有更多的交流空间，可

以积极地使人从街道上走进建筑里，或者从建筑里可以看到

城市，营造城市生活和保持城市的活力实际上是建筑很重要



的责任。现在大部分的建筑还没有这样的意识。好的建筑一

定是提供了一种健康的生活或工作环境的建筑，这句话好像

说了等于没说，但实际上做到这一点并不容易。因为很多建

筑我发现它质量不高，并不是它立面不好看，或者它的材料

不好，而是它犯了一些基本错误，就是它跟城市的关系过于

封闭。”“原本我们的城市有胡同，有院子，从院子里走到

胡同，再走到大街上，是很有意思的一个过程。现在很多建

筑前面有大面积的停车场，人要走到建筑里去，要穿过很多

的汽车，建筑外面也没有很好的地方让大家出来坐一坐，喝

杯咖啡，这在欧美很多经典的城市空间当中都是必备的因素

，我们国家建设中这些方面没有得到应有的重视，当然这不

仅跟建筑师有关系，跟规划也有关系。一定要退红线退多少

，一定要留出多少地面停车场，还有消防环路和地下管线的

位置等等，很多‘看不见的线’造成了很多的隔阂，把人和

建筑之间的关系拉远了，把建筑和城市之间的关系拉远了。

”■“看不见的线”：西直门交通枢纽让我们对城市的复杂

性有了更深的认识准备采访时我发现，跟崔恺名字相关的一

个在建大项目是西直门交通枢纽，问到这个，引出了他详细

讲述“看不见的线”。“这个项目最开始的时候，政府的意

图是在这个地方搞一个交通枢纽，西直门这儿的火车站、汽

车站、地铁（计划有两条）、轻轨，再加上社会车辆，希望

能有一个换乘的枢纽。我记得当时的任务书是一天的换乘量

大概30万人。我们和法国一个做交通枢纽特别有经验的设计

院合作，花很多时间讨论如何改善人们在换乘当中的环境，

比如应该增加商业，比如应该有一些自然的光线能够照到地

下去，不要让人在很长的地下通道里行走，等等。“原来在



国内，多种交通工具的换乘条件一直比较简陋，都需要你长

距离步行，不是很方便。因为不是一体的，而且势力划分还

很清楚，这一段是公交的，那一段归铁路的，广场又归城管

的。这里隐藏了好多你看不见的线，这些隐藏着的边界把这

些项目都分开了。人在使用时要越过很多看不见的边界，这

些边界互相协调也成问题。我们做西直门交通枢纽这个项目

的时候就遇到这个问题，开了不知道多少次联席会议，每次

都是各说各话。现在的做法是城铁最先修好了，然后我们在

旁边修了西环广场，而公交的总站不在这里了，原来设想修

一座高架桥连接到枢纽，同时也能解决西直门立交桥的交通

难题，现在也出现了变动。当然现在还没正式运转，还要看

到时候的具体情况。“有这个经历，我们对城市的复杂性就

有更深的认识。我们和法国同行交流，他们说这样的问题在

法国也一样，非常的复杂，但他们比较有预见性，他们做这

样一个交通枢纽的项目，二十年三十年前就开始研究，过程

比我们长得多。咱们是要盖的时候才想起研究，就有很多不

完美的地方出现。”■个人风格：他说到建筑时最爱用的词

，用来形容他其实也很合适崔恺的办公桌上，大玻璃花瓶里

插了一大束粉白两色的百合花，于是整间屋都氤氲着花香，

显示着这是一间兼具艺术气息的副院长办公室。有百合的写

字台在办公室居中放着，尺寸特别大，便于摊开大张的图纸

。跟写字台垂直的是长长一溜工作台，两端各放一台电脑，

不断变换的屏保是外研社办公楼、水关长城三号别墅等他的

得意之作。发现我在注意看工作台上那十几张裱好的建筑照

片，崔恺解释一句：“都是我早期的作品，后来的没时间弄

。”他真是个大忙人。工作台上粘着黄色的备忘即时贴二三



十张，写着各种各样的事。我的采访也不断被电话打断，其

间还有两名设计师拿着四五张图纸来找他签字。崔恺说这是

他主持的拉萨火车站的项目，现在正在施工中，设计师拿来

的图纸是广场的景观设计。同时还在进行的有中国驻南非大

使馆的施工图等，“一般状态下，同时在做差不多20个项目

，当然各在不同的阶段。”我问他，大概两年前您就表示过

，项目太多，疲于奔命，为什么还是这样的状态？“这和我

们院的管理办法有关系，很多项目都是以我牵头做。还有就

是社会方面比较认同，希望要大师亲自做，所以我就不得不

如此。”“当然如果能做一两件或两三件，慢慢做，把它做

好，这是最理想的。但是我觉得我自己现在的作用不是这么

一个角色，不是一个个人化的建筑师。我是大院的总建筑师

，带很多的年轻人。我们这儿年轻的建筑师非常愿意跟我做

项目，我们院的设计师有200多人，跟我合作过的有一半以上

。实际上我接的项目都是带着大家一起做。所以如果项目少

了显然没有那么多机会给那么多年轻人来做。在合作中让年

轻的建筑师更好地更快地成长，也是做建筑设计的另外一个

成果培养建筑师。”他说话的风格就是这样实在而且低调，

他说到建筑时最爱用的词：“平和、谦和、收敛、不要太张

扬”，用来形容他的心态乃至他这个人其实特别合适。崔恺

是1977年恢复高考后的第一届大学生，7年后研究生毕业，到

建筑设计研究院工作。他说他成为总建筑师，是“因为‘文

革’后缺失了一代人才，造成我们这些人过早地挑起这个担

子。而且我们这代人流动挺厉害的，有的人出国了，有的人

转向其他方向了，而我是一直在国内做到今天。”问到他获

得“法国文学艺术骑士勋章”一事，他的讲述也是轻描淡写



，说“我觉得我没有什么特别的”。谈及“设计大师”话题

，他说：“我没有把我自己看得特别高。对自己，我是没给

我自己太多的压力，我不是一定要做成什么，是大师就一定

要做什么。平常就把手上在做的每一件事都做好，也是一种

满足感。这么说也可能让人觉得是不是好像很消极。我不觉

得，因为我做每一个普通项目的时候，我是相当相当的积极

。”“对一个城市来讲，大量的建筑还是背景建筑，还是普

通建筑。但是这些建筑的质量直接构成这个城市的质量。”

是性格使然，或是他的角色身份使然，采访中崔恺的表达和

思考方式沉稳，周全，总是让我感到他深得“中庸”的精髓

，所谓折中调和，无过也无不及，不偏不倚的人生哲学。是

他那些平和风格的建筑设计强化了他的个性，还是他的性格

主导了他的建筑理念？为里程碑式建筑多花点钱，干吗不呢

？国家大剧院、中央电视台新总部大楼、“鸟巢”、“水立

方”，这些国外设计师的创新之作，是近年来热议的建筑话

题，从学术争议直至社会议论。早前，和很多建筑师一样，

崔恺也曾从艺术、技术等角度对其中一些项目的设计提出过

一串具体的问号。现在，接受本报采访的时候，他更愿意超

脱出来一些看待这些“超级建筑”我觉得如何判断一个建筑

本身的价值，需要从技术层面上、经济层面上、功能层面上

，甚至从政治层面上，有一个全面的分析。有时候在这个层

次上觉得不合理的东西，在另一个层次上是合理的，就看哪

个显得更重要。对这些建筑的议论现在也很多了，有时候从

某一方观点来讲都说得很对，我觉得呢，有时候要稍微跳出

来一点想。我也跟艺术家、文化界人士聊，他们因为没在这

个行当里，他们会跳出来想，我有时候也会试着跳出来想。



比如拿一半的钱甚至更少的钱盖一个普通的体育场，也够用

，肯定没问题。但是，如果你想让一个很有争议的或者说很

吸引人的建筑出现在中国，甚至它可能成为中国这个时期在

世界建筑史上有价值的一个建筑的时候，那为什么不可以多

花点钱？为什么不可以做得特别一些？特别到让人觉得这非

得进建筑史不行？那我觉得也是很有意思，可以考虑的一条

思路。是吧？我觉得历史上任何一个值得称道的建筑恐怕都

不是用很平和的心态或者是用很低廉的造价就把它建成的，

都是有相当高的追求。比如像巴黎圣母院这些大教堂，当时

的社会经济条件也不是那么好，也不是随随便便就盖了，一

个教堂需要盖上百年。如果不是普通建筑，真正说起来是一

个里程碑式的建筑，有时会超出“经济合理”这个层面，既

然有这个能力，为什么不能做呢？就像我们今天在首博展出

这么多精美的展品，很多都不是老百姓日常实用的。你可以

联想，对建筑来讲也有不同的判定。对大量的建筑来讲，我

觉得需要很朴实，完成它的功能性，取一种很安静很和谐的

心态。而对某些特别的建筑来讲为什么不能做的有创意一点

呢？虽然这些创意有些人可能看着不习惯，但它仍然是在世

界上很有影响的。对这些重大项目的讨论，除了从技术层面

、经济层面、政治层面之外，我觉得应该从文化层面多讨论

一些，可能会跳出一些框框看待其价值。用个不恰当的比喻

，假如过了五十年一百年，我们城里的很多房子变得非常难

看，但我想如果好的话，鸟巢应该在那儿，大剧院应该在那

儿，中央电视台也应该在那儿，这些都可能变成北京的当代

建筑文化遗产，尽管它是外国人设计的。悉尼歌剧院也不是

澳大利亚人设计的，柏林议会大楼也不是德国人设计的。从



这些世界最顶级建筑设计的技术挑战来讲，国外有名的建筑

师确实有他们的创造性和技术实力。他们本来就是在世界各

地做设计，为什么不能在中国做？翻开史册，看20世纪全世

界的重要建筑，会发现大多数是在欧洲、美国，很少的一小

部分在日本。那，21世纪的时候，因为有这几件建筑，世界

建筑史会提到中国，提到北京、上海。不是什么坏事。当然

，更好的是再过一些年，中国建筑师为中国做最好的建筑，

再过20年30年，可能有更好的中国的天才建筑师，在美国在

欧洲盖最好的建筑。需要这样的过程。对我们来讲，这个过

程急不得。 1 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载

。详细请访问 www.100test.com 


